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9 ПРОБЛЕМ СОВРЕМЕННЫХ ВЕТЕРИНАРНЫХ ВРАЧЕЙ

Ветеринарный врач — сложная профессия, иногда 
даже успешные специалисты не советуют своим 
детям повторять их жизненный путь. Сегодня 
благодаря новым технологиям труд ветеринарного 
врача стал значительно легче, но простой эта 
работа не является и сейчас. 15 марта в МВА им. 
Скрябина прошел семинар «Диалоги о профессии с 
доктором Середой», на котором студенты и ведущие 
ветеринарные врачи обсуждали проблемы отрасли. 
И их немало.

МАЛО ПРАКТИКИ ВО ВРЕМЯ ОБУЧЕНИЯМАЛО ПРАКТИКИ ВО ВРЕМЯ ОБУЧЕНИЯ

В университетах преподают теоретики, которые не яв-
ляются практикующими ветеринарными врачами. У сту-
дентов совсем мало практических занятий. Преподаватели 
сами советуют студентам устраиваться на работу в клини-
ки во время учебы в университете, чтобы свои теоретиче-
ские знания подкрепить хотя бы какой-то практикой.

Но работающий студент не может достаточно време-
ни уделять учебе. Так и остался открытым вопрос, что же 
лучше, окончить университет с хорошими оценками, но 
не иметь никаких навыков практической работы, или ра-
ботать уже во время обучения, пропуская лекции, не усва-
ивая новые знания.

СЛОЖНО СТАТЬ УЗКИМ СПЕЦИАЛИСТОМ СЛОЖНО СТАТЬ УЗКИМ СПЕЦИАЛИСТОМ 

«Многие ветеринарные врачи, которые называют 
себя кардиологами, дерматологами или другими узкими 
специалистами, на самом деле не имеют права так назы-
ваться», — говорит президент Российской ассоциации 
практикующих ветеринарных врачей, заслуженный вете-
ринарный врач РФ Сергей Середа.

Официально получить узкую специализацию кардио-
лога, дерматолога или какую-то другую российским ве-
теринарным врачам достаточно сложно. Для этого нужно 
пройти дополнительное обучение за границей. Оплатить 
его под силу лишь немногим ветеринарным врачам. 

СОБАКИ ИЛИ КОРОВЫ?СОБАКИ ИЛИ КОРОВЫ?

Сейчас 70% ветеринарных врачей специализируются 
на лечении домашних животных — кошек и собак. И с каж-
дым годом таких специалистов становится все больше. 
Работу с сельскохозяйственными животными выбирают 
все меньше и меньше студентов. В результате крупные 
города переполнены клиниками для кошек и собак, а 
предприятия агропромышленного комплекса испытыва-
ют кадровый голод.  Специалистов некоторых специаль-
ностей вообще не найти, например, патологоанатомов. 

Сейчас очень востребованы ветеринарные врачи по 
экзотическим животным. Таких животных становится все 
больше, и никто не знает, как их лечить. В университетах 
кафедры по экзотическим животным нет, получить необ-
ходимые знания негде. 

УЖЕ НЕТ «ПОДЪЕМНЫХ»УЖЕ НЕТ «ПОДЪЕМНЫХ»

«Когда я в Советское время после окончания ВУЗа по-
ехал работать ветеринарным врачом, мне дали хорошую 
зарплату в 190 рублей, 5 окладов подъемных и жилье, — 
говорит академик Михаил Гулюкин. — Мы с женой чувство-
вали себя миллионерами. Жаль, что нет такого сейчас».

В Башкирии, Татарстане, некоторых других регионах 
существуют программы, помогающие  молодым специа-
листам. Но этого недостаточно. 
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ДИПЛОМ РОССИЙСКОГО ВУЗА ПРИЗНАЮТ НЕ ДИПЛОМ РОССИЙСКОГО ВУЗА ПРИЗНАЮТ НЕ 

ВЕЗДЕВЕЗДЕ

Диплом ветеринарного врача, полученный в России, 
признают далеко не все страны мира. Греция, Аргентина, 
Куба и некоторые другие страны признают наши дипло-
мы. США и многие страны Европы — нет. 

НЕОБХОДИМОСТЬ ЗНАТЬ АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫКНЕОБХОДИМОСТЬ ЗНАТЬ АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК

Хороший специалист должен читать много литерату-
ры по своей специальности, часть этой литературы на 
английском языке. Высококлассному специалисту необ-
ходимо проходить еще и стажировки, различные курсы 
повышения квалификации за рубежом. Без знания языка 
действительно хорошим специалистом стать трудно.

НЕТ КОНТРОЛЯ ВЕТЕРИНАРНЫХ ВРАЧЕЙНЕТ КОНТРОЛЯ ВЕТЕРИНАРНЫХ ВРАЧЕЙ

Ветеринарные врачи 1 раз в 5 лет должны проходить 
курсы повышения квалификации. Но никто не контроли-
рует, делают это врачи или нет. В результате появилось 
много непрофессионалов, которые оказывают ветери-
нарные услуги ненадлежащего качества.

А КАК У НИХ?А КАК У НИХ?

В Москве 4 факультета в 4 разных ВУЗах, где можно 
получить специальность ветеринарного врача. Москва — 
единственная столица в мире, где так много ветеринар-
ных факультетов.

Во Франции, например, получить специальность ве-
теринарного врача значительно сложнее. Будущий ве-
теринарный врач должен сначала поступить в колледж. 
Конкурс обычно 10 человек на место. После окончания 

колледжа можно поступать в высшую 
школу. Там конкурс еще выше, во всей 
Франции всего несколько Высших вете-
ринарных школ. Поступать можно лишь 
один раз, обучение полностью платное. 
В высшей школе не изучают химию и фи-
лософию, там только профильные пред-
меты и много практики.

Потом врач должен обязательно всту-
пить в орден ветеринаров, в котором 
состоят все ветеринарные врачи респу-
блики. Такой объединяющей всех специ-
алистов отрасли организации нам не 
хватает.

КАЖДЫЙ САМ ЗА СЕБЯКАЖДЫЙ САМ ЗА СЕБЯ

Каждый ветеринарный врач сейчас 
сам за себя, врачи не консолидированы, 
и это плохо. Ассоциация практикующих 
ветеринарных врачей существует, но в 
ней состоят далеко не все специалисты 
отрасли. 

23 апреля в Москве в Доме Союзов 
пройдет 1 Всероссийский съезд вете-
ринарных врачей. Таких съездов не было 
100 лет. Необходимо, чтобы подобные 
мероприятия проходили регулярно. Ве-
теринарные врачи должны делиться опы-
том, сообща решать проблемы отрасли.  

ПЕРВЫЙ ВСЕРОССИЙСКИЙ СЪЕЗД ВЕТЕРИНАРНЫХ ВРАЧЕЙПЕРВЫЙ ВСЕРОССИЙСКИЙ СЪЕЗД ВЕТЕРИНАРНЫХ ВРАЧЕЙ

23 апреля 2018 года в Москве в Доме Союзов на одной площадке с VIII Международным 
Ветеринарным Конгрессом пройдет Первый Всероссийский съезд ветеринарных вра-
чей. 

Основная его задача — формирование актуализированной научно-обоснованной кон-
цепции развития ветеринарии в современных условиях. 

История созыва Ветеринарных съездов государственного масштаба в нашей стране ко-
ротка, но очень наглядна и поучительна.

В дореволюционный период состоялось три Всероссийских съезда ветеринарных вра-
чей: в 1903, 1910 и 1913–14 гг. Эти съезды оказали значительное влияние на развитие 
ветеринарного дела в России.  Они способствовали выработке общей стратегии борьбы 
с болезнями животных на всей территории Российской Империи, установлению взаи-
модействия между специалистами и учеными, повышению качества ветеринарного об-
разования.  Благодаря проведенным съездам было улучшено финансирование ветери-
нарного ведомства, стали активно распространяться ветеринарные и зоотехнические 
знания.

В советский период Всероссийский делегатский ветеринарный съезд состоялся лишь 
однажды — в 1919 году.  

Практически сто лет ветеринарные врачи нашей страны не собирались вместе на еди-
ном форуме для обсуждения насущных задач и выработки  многофункциональных и все-
объемлющих решений.

Идея возобновления проведения Съездов ветеринарных врачей была воплощена в кон-
кретное предложение Российской ветеринарной ассоциации и Ассоциации практикую-
щих ветеринарных врачей, поддержана руководством Минсельхоза РФ. 

На съезде планируется обсудить важнейшие проблемы современной ветеринарии и 
принять стратегические решения для отрасли.




